

# Crónica de la tan voceada Conferencia Cachista

En todos los valles, caseríos, aldeas y pueblos de este departamento, circularon unas hojas sueltas del Nacionalismo invitando a sus correligionarios para que asistieran a una gran conferencia política que un San Marcos bajado de Tegucigalpa en el domingo 7 de este mes de Agosto, iba a dictar en nuestro Salón Choluteca a las dos de la tarde de la referida fecha.

Llegó la hora señalada en que fué presentado al público en el Salón el tan traído y llevado orante por el no menos mago de la palabra *rimbombántica* general de los *billares* de combates de las *pampas* del Sur.

Nuestro orador quizá como venía en aeroplano contemplando las fértiles montañas, los cristalinos arroyos que dormitan mansamente sus limpidos cristales sobre el césped que en su alfombra verde-savia besa las plantas immaculadas y vivificas de nuestra flora, los ardientes collados y cerros donde pacen su ignorancia los ganados de la fauna hondureña; principió su conferencia dando una lección de geografía patria; una de esas leccioncitas que todos hemos recibido en nuestros primeros años de escuela y por las cuales hasta hemos obtenido unos cuantos *coscorriones* como para grabarlas mejor en la memoria. Así dió principio y así terminó la tan clarineada conferencia al fin de la cual y como para captarse las simpatías de sus verde-biliosos oyentes y de toda la gente que comenzaba a aburrirse de la lección, exaltándose un poco y haciendo blanco en nuestro ilustre Presidente Dr. Mejía Colindres, aun sin mentar su nombre, dijo que la crisis económica *mundial*, que el hambre que se siente en todas partes del *globo* y que hasta la peste *bubónica* nos ha llovido en Honduras, todo por causa de la presente administración liberal.

Con cuanto candor de niño metió sus extremidades inferiores el *renombrado* orador capitalino al decir que sólo el Partido Nacional con sus *grandes* financieristas, con su enorme capital (el de la United Fruit Co) y con sus *sapientísimos* doctores podría remediar la situación de Honduras, dando PAN (por supuesto del que tiene la Buchona pues no *vende* huevos) y estirpando con el docto bisturí oficial la buba, (es de entenderse la que les sale a las plantaciones bananeras de las compañías.)

Qué no sabe el doctorcito *voador* que la crisis y el hambre son mundiales? Qué no comprende que estas circunstancias que manan de una fuente que nace en todo el globo terrestre, aunadas a la oposición desmedida de un Congreso y un Poder Judicial Cariísta, son las verdaderas causas de nuestra actual situación administrativa?

El Partido Nacional cuando ha mandado no ha tenido estas circunstancias y estas oposiciones porque su adversario el Partido Liberal siempre noble, siempre honrado, siempre practicando el verdadero liberalismo, lo ha dejado actuar a su libre albedrío y antes bien, ha procurado ayudarle en todo lo que ha sido por el bien de la

## AQUI ESTAMOS

SEMANARIO LIBERAL DEL SUR  
DIRECTOR PROF. ABRAHAM GUNERA R.

AÑO I

CHOLUTECA, 13 DE AGOSTO DE 1932

NÚMERO 7



LIC. ANGEL ZUÑIGA HUETE  
CANDIDATO A LA PRESIDENCIA



Dr. FRANCISCO PAREDES F.  
CANDIDATO A LA VICEPRESIDENCIA

CANDIDATURA  
LIBERAL PARA  
EL PERIODO DE  
1933 a 1937

nación. Pero el Partido cachureco que todo es tiniebla y retroceso se ha opuesto con todo su natural egoísmo a toda noble empresa que el liberalismo ha querido llevar a cabo; mas la justicia que a pesar de todo y sobre todo resplandece y a despecho del lodo naucaebundo con que el carísimo ha querido empañar la administración del Dr. Mejía Colindres, LA REDENCION DEL MUELLE DE CORTES es una demostración de todo lo que el liberalismo anhela y ejecuta en pro del engrandecimiento de la patria, a pesar de los pesares.

La conferencia o mejor dicho la lección de geografía patria, como dije arriba, aburrió en grado máximo a casi todo el auditorio que esperaba nuevas ideas y derroteros, de tal manera, que varios grupos se salieron a pesar de los reiterados y suplicantes llamamientos que otros más consecuentes con su orante, les llamaban diciéndoles que todavía no se había terminado...

El orador demostró su dominio en geografía patria; cuyas enseñanzas aprendiera desde niño quizá a costas de muchos *coscorriones*; habiéndole faltado decir para completar la lección y para terminar su *salve* a la Paz, que dicho sea de paso fue lo único digno de alabar, que como en nuestras tierras ya no hay *volcanes de plomo*; pues el liberalismo tiene las armas en un gobierno honrado y constitucional, y además las fronteras no son propicias, no hay ahora lugar de empañar como en 1924, con el humo de la pólvora nuestro hermoso cielo azul y blanco.

Terminada la conferencia y aconsejando orden y decencia don Rubén Sánchez obsequió a cada cariísta con una estampa de la Mona Candidatural, sabiendo a continuación en manifestación que más bien pare-

Los ataques del Cariísmo siempre son a base de falsedades

Aquí Estamos. Tegucigalpa 9.—Presidente de la República contestó al Presidente del Comité Central Nacionalista, refutando cargo hizo sobre imaginaria imposición del Poder Público a favor del Dr. Zúñiga Huete, manifestándole entre otras cosas que el cachurequismo pretende desorientar opinión pública hablando de imposición que es ficticia para justificar la matanza fratricida. Estos son los malos corderos que se llaman nacionalistas. Alerta pueblo hondureño!

F. López Rojas  
Director de Juventud Liberal

cía una prosección fúnebre, pues imitando la prudente elocuencia de su idolo iban todos casi candado en boca. Es digno de anotar en esta manifestación el completo ayuno de entusiasmo y la falta total de alma que le diera vida; tal como pasa con todo a lo que le falta la fuerza que dan las causas justas y honradas. Parecían todos los concurrentes como partidarios vergonzantes del idolo de Zambrano; todos iban cariacontecidos bociferando más muertas que vivas y en un completo y desigual desorden.

Otro aspecto que daba la manifestación de la derrota del HOMBRO, era el de un paseo cinesco en Viernes Santo; pues varios iban portando unos cuantos cartelones de papel en donde aparecían inscripciones alusivas como los relatos breves y vistosos de los episodios culminantes de las películas de Hollywood.

Incluyendo zipotecas, mujeres, nicaragüenses y 22 liberales, la manifestación en este foco

Verdadero Nacionalismo

El nacionalista de gran visión política ve ya en el Dr. Angel Zúñiga Huete al futuro Presidente de la República y es por esto que el diputado Plutarco Muñoz, dando muestras de su verdadero nacionalismo, presentó sus manifestaciones de simpatía y admiración al hombre de la época, al más prestigiado hondureño que ha de ser en ese muy cercano día, el ilustre y patriota Mandatario de nuestra cara Patria; que en estos días de suprema y angustiosa crisis reclama en sus destinos a un hombre que organice la desorganización en que se encuentra debido al sinnúmero de obstáculos cariístas porque hoy está atravesando en la actual administración liberal y que so lo él, libre de onerosos compromisos con el extranjero opresor y no el Gral. Carías, podrá remediar de una manera radical y eficiente, basado en sus profundos conocimientos de las necesidades perentorias del pueblo, en sus deseos ardientes de engrandecer la Patria amada, en su carácter rectilíneo que hará respetar todas nuestras leyes y derechos que éstas nos confieren y dará al cariísta ascendía a 328 individuos incluyendo como se dijo al principio los que vinieron de los pueblos, que eran los que la componían en su mayor parte.

Para un departamento como este que siempre, antes de ahora ha sido el foco principal y de esperanza para el carísimo, la conferencia y manifestación del domingo siete fué un verdadero y elocuente fracaso.

Cronista de Ocasión

La matanza solo el cariísmo la desea y dicen que son patriotas

Aquí Estamos.—Apacilagua 9.—Ruégole informar que el Presidente nacionalista de este pueblo vive clamando revolución; pues el jueves 4 del presente mes en la trucha de Pedro Díaz estuvo aconsejando al correo de Orocuina: que el colorado que fueran cogiendo a tiro lo fueran liquidando. Esta conversación la tuvieron a las diez de la mañana del referido día los susdichos personajes habiendo estado oyendo el señor Constantino Cerrato; quien no me deja mentir. Gabino Aguilar

¡Qué Cochinos!

Hasta con mujeres inescrupulosas el cariísmo en su desesperación pretende desacreditar la neutralidad del ilustre mandatario Dr. Mejía Colindres. Como ha fracasado en su empuje hombruno hoy se vale de la «sierpe» más peligrosa que en estos casos suelen ser esta clase de hembras. Aquí Estamos—La Ceiba 8 —Salieron para Tegucigalpa Margarita y Zoila Durón enviadas por elemento obrero cachureco a pedir destitución empleados departamentales. Antes de éstas fué a la Capital Concha Gallegos, salvadoreña pernicioso, vieja espía de Díaz Zelaya en la misma comisión. Poder Ejecutivo sabe bien que estos funcionarios cumplen fielmente con su deber. Corresponsal Viajero

Lo que todos debemos saber por ser práctica nueva

Los electores se acercarán uno a uno a la Mesa, y ésta constará, previo al depósito del voto, si las condiciones del elector son las mismas con que aparece en el Censo y si corresponden a las señas personales del individuo que se presenta a votar. En caso afirmativo, el Presidente de la Mesa PONDRÁ TINTA INDELEBLE EN UNO DE LOS DEDOS DE LA MANO DERECHA, en defecto de ésta, en un dedo de la mano izquierda, del CIUDADANO QUE VA A DEPOSITAR SU VOTO, y uno de los Escrutadores lo inscribirá en la lista de votantes, y el otro Escrutador hará la anotación en el Censo, que indique que el elector votó. Acto seguido el elector depositará en la urna una papeleta blanca y doblada, en la cual estará inscrito o impreso el nombre del candidato o candidatos a quienes dé su voto.

El elector que se NIEGUE a permitir que le pongan la tinta indeleble en la forma indicada, además de perder el derecho de votar, incurrirá en una multa de \$ 25.00 a \$ 50.00 que se hará efectiva gubernativamente, por el Alcalde Municipal, a cuyo fin las Mesas Electorales llevarán una lista especial. — Reformas a la Ley de Elecciones.

proletariado la verdadera posición económica que se merece entre las legítimas sociedades establecidas; es decir, el Dr. Zúñiga Huete, que es el redentor epónimo de nuestra madre Honduras.

Juticalpa, Agosto 1932.  
MANUEL JEREZ

## Van sobre los dos

Pobre la Buchona, ya nadie lo sigue; vive muy solito, lleno de afición, pues la PRESIDENCIA que tanto persigue no quiere más novios de pura ambición.

Los cuatro pelones que me le han quedado lo pasan vivando con voz imperial; lo pasan vivando, pues está probado, que así afloja pisto mi BUEN GENERAL.

Los cachos son peores que Santo Tomás. Ni viendo las cosas las quieren creer. Si el liberalismo crece más y más ¿Cómo pues se explica que pueda perder?...

Williams que soñaba con ver su cabeza con la regia aureola de la regia gloria; ahora solloza, pleno de tristeza, pues mira que solo quedará en la historia.

Ni allá en Choluteca, su Departamento, donde lo creían un señor feudal, no halló partidarios pues en un momento Günera lo ha vuelto mero Liberal.

El Cabo Francisco que lo acompañaba, le dice por bajo: MISTER, LA PERDEMOS. Nuestra jira ha sido, jira fracasada. Vamos a Zambrano... pero no contemos...

España, el de anteojos; el muy distinguido. Que sabe de cuentas, aunque es de Ojojona; también dice a Williams: *estoy convencido que es un mal agüero la pobre BUCHONA...*

Y aquí en Nacaome, Rómulo Alvarado, se hace mil cruces bastante asustado, porque los valientes que antaño tenía comprenden que Bucho no les convencia. No quieren más guerras que muera el machete! por eso es que siguen a Zúñiga Huete; y ofrecen su vida por sacar triunfante la candidatura del VARON GIGANTE.

Clavasquín, o sea don Toño Rivera, dice a Pico de Oro; Chema, yo quisiera, (ya que perderemos) que cual una bala salgamos volando para Guatemala. Yo tuve con ellos UN GATO ENCERRADO, por eso te juro que caeré parado; las banderas nuestras flameando están solas, y Navarro canta: VAN SOBRE LAS OLAS ...

MIRLO

Nacaome, Junio de 1932.

## LE TIEMBLAN A LA ARGOLLA

Yo Pedro Escaño, mayor de edad, soltero, labrador y de este vecindario, por la presente hago constar que he pertenecido al Partido Cariísta, pero viendo que este partido tiene nexos con las compañías extranjeras, me retiro de él y me adhiero al glorioso Partido Liberal que encabeza el ilustre ciudadano Dr. Angel Zúñiga Huete. El Agua Caliente, 7 de Agosto de 1932.—A ruego de Pedro Escaño.—Carlos H. Gattorno.—Testigos: Carlos J. Martínez. J. Benedicto Reyes.

Yo Arcadio Gómez, por la presente hago constar: que he pertenecido a la fatídica Argolla de Hierro, y

convencido que es el Partido Liberal el que puede salvar la patria, desde ese momento hago franca y espontánea mi adhesión al Partido Liberal encabezado por el hombre público Dr. Zúñiga Huete.—A ruego de Arcadio Gómez.—Carlos H. Gattorno. Testigos: Carlos J. Martínez. J. Benedicto Reyes.—Agua Caliente, 7 de Agosto de 1932.

Yo Agustín Juárez por la presente declaro: que he sido genuino liberal, pero antes de hoy me había afiliado al carlismo sin protestar de mi credo liberal pero hoy que veo el inmenso desmoronamiento y la tenacidad absoluta de

## Con Argolla y sin Argolla, para donde va mi General?

Aquí Estamos.—Tegucigalpa, 3.—En estos momentos hace su ingreso a esta capital el paladín del liberalismo Doctor Zúñiga Huete y acompañantes General Reina y Dr. Castillo Vega, después de haber recorrido los departamentos del Sur y Oriente de la República, en donde han obtenido los más resonantes triunfos que registra la historia política de Honduras, todos los pueblos han respondido de manera espontánea y con el mayor entusiasmo al llamado del patriotismo acuerpando la candidatura del Dr. Zúñiga Huete haciéndose notar que en los departamentos en que el conservatismo ha tenido sus mayores prestigios el entusiasmo por la candi-

lanzar al mismo Gral. Carías; me separo definitivamente por tener la convicción de que todos los que amamos una era de renovación, no comulgamos con una candidatura de ayer, hoy, presente y futuro y con un candidato fracasado como lo es el Gral. Carías. Y plenamente convencido de que sólo un hombre de energía, carácter y entereza, como el Dr. Angel Zúñiga Huete podrá sacar a Honduras del letargo en que se encuentra, dándole instituciones libres por eso creo un deber patriótico acuerpar su candidatura y lo hago prometiendo trabajar con tesonero empeño, para sacarlo triunfante.

Namasigüe Julio 20 de 1932.

J. Agustín Juárez

Con verdadera sorpresa he visto mi nombre en una protesta que hizo el señor de entereza y bien parado Benjamín Arce; declaro que soy liberal y no he pensado ni un instante claudicar de mi credo; y mucho más sorpresa me causa aun el que pongan de testigo a Ramón cuando este joven es hermano del que él llama renco de los pies y falto de entereza. No señor guatemalteco prosecretario del Comité Nacionalista no soy con Uds. si es porque le recibo periódicos eso es muy natural en todo ciudadano; y no es una base para que Ud. me ponga como adicto a Carías; por lo expues-

tura del Doctor Zúñiga Huete, se ha patentizado de manera innegable enarbolándose triunfalmente el pendón rojo y blanco sostenido por las ideas renovadoras y altamente patrióticas en los ciudadanos conscientes y honrados. En

to pues dejo constancia que no soy nacionalista y si soy y seré hasta el fin Huetista definido y convencido liberal.

Namasigüe Julio 16 de 1932.

Ambrosio Durón

Reconociendo el error que he cometido con haberme desviado de mi credo político por el hecho de haber dado mi firma a don J. Cecilio Matamoros, de la aldea de San Juan, para el partido conservador después de reducirme a la desesperación por lo mucho que me agitó sobre el particular, y no siendo posible que mis ideas netamente liberales que siempre he sustentado reconcilien con las de otro partido, declaro que protesto de dicha adhesión que hice al partido esclavista, quedando nuevamente en las gloriosas filas del Partido Liberal reincorporado con toda firmeza y lealtad que sabré demostrar en toda oportunidad, y en el completo desempeño de la Presidencia del Concejo Liberal organizado en este valle recientemente aclamado voluntariamente por todos mis amigos y correligionarios. Que conste la presente protesta para que se tenga confianza en mis acciones y demás actividades políticas en favor de mi querido partido liberal.

Esquimay, (Pespire), 30 de Junio de 1932  
Florentino Rodríguez E.  
Testigos:

P. Ortiz Turcios.  
L. Molina.

Por la presente declaro: que he sido Nacionalista pero viendo que ha sido lanzado a la consideración el mismo Gral. Carías de la época pasada no comulgo yo con la candidatura impuesta, protesto energicamente y me adhiero al Dr. Angel Zúñiga Huete prometiendo trabajar con empeño hasta sacar triunfante la candidatura de los hombres libres.

Nacaome y muy especialmente en Choluteca, Danlí, Juticalpa y últimamente en Yoro, el elemento decepcionado del nacionalismo dió muestras de cultura culminante en la nota democrática dada por el Dr. Plutarco Muñoz P. en Yoro, quien tuvo a bien obsequiar a nuestro ilustre candidato con un concierto declarando en su discurso que el Dr. Zúñiga Huete sería tan buen Presidente como lo podría ser Carías, y que el último domingo de Octubre debemos abandonar la idea del candidato y dar un viva al Presidente electo.—A. Brown Elore.

Aquí Estamos.—Sta. Rosa de Copán 2.—Ha hecho franca y leal adhesión al Partido Liberal estimado profesional Lic. Tulio H. Mejía, valioso elemento de nuestra sociedad. También han adherido espontáneamente en Corcuin, Capitán Gregorio Romero M., Francisco Rodríguez L., Carlos Romero h., Isidro Hernández, Encarnación Pérez, Basilio Urrea y Cayetano Soto. Convencidos que el Gral. Carías se está quedando solo.—El Colorado.

Aquí Estamos.—Alianza 4.—Ayer voluntariamente presentose ante mis oficios el honrado ciudadano don Juan Pablo García de este vecindario, poniendo su protesta y adhiriéndose a la candidatura del Dr. Zúñiga Huete, esta valiosa adhesión demuestra que el poco resto de cachos se está desmembrando de la Argolla. Testigos Germán y Pablo Guevara.—Corresponsal.

Aquí Estamos.—El Corpus 4.—En compañía del presidente Liberal de este centro, organizamos un club en el lugar llamado el Terrero con 105 ciudadanos. Dicho Club fué bautizado con el nombre de «Apolonio Mondragón». Hubieron varias protestas. Corresponsal.

Namasigüe 20 de Julio de 1932

A ruego de Carmen Ríos  
Justo P. Alvarez

Testigos:

Juan R. Oviedo

Juan Telles

El liberalismo es una milicia eternamente joven, que evoluciona en sus doctrinas y procedimientos en consonancia con el ritmo de los tiempos; y es por eso que nuestros éxitos sorprenden y anonadan a nuestros eternos adversarios, que son los obstruccionistas seculares del progreso humano.

Angel Zúñiga Huete

# AQUI ESTAMOS

SEMANARIO LIBERAL DEL SUR

Un soplo de arrepentimiento sincero agita y conmueve de manera profunda los cimientos de esta turbulenta democracia, que otrora viviera de cerros a collados, pregonando su patriotismo estéril por la boca de sus fusiles, más aunque tarde, ha llegado a convencerse de que sólo en el seno de la paz y del trabajo podrá hallarse alivio a sus dolencias y a sus miserias.

Francisco Paredes F.

## Sección Editorial

### Bienestar de las clases Trabajadoras

Con inocencia digna de admiración se jacta don Rubén Sánchez de que el Partido Nacional ha dado el paso más avanzado en favor de las clases obreras y campesinas, y hace consistir ese paso en el Título XX de la Constitución Política decretada por la Asamblea conservadora del año de 1924.

Sin duda no sabe el señor Sánchez que ese Título XX es una copia íntegra del Título VIII de la Constitución Federal de Centro América decretada el año 1821, hace más de un siglo; y que no fué insertado en las anteriores Constituciones de Honduras porque los legisladores lo consideraron innecesario, siendo suficientes las declaraciones de derechos y principios en ellas consignadas para proveer y atender la materia de que trata, por medio de las leyes que el mismo título exige. A iniciativa de un diputado liberal fué aceptado por la Asamblea conservadora, como un fuego fatuo que no se alcanza, del mismo modo que los lotes de familia de la Ley Agraria de que nos ocupamos en el número anterior de este periódico.

De conformidad con ese Título XX, ¿se ha hecho efectivo y se ha reglamentado el ahorro obligatorio en los establecimientos de enseñanza, talleres y oficinas públicas de carácter civil o militar; y se ha protegido la creación de toda clase de centros de ahorro? No!

¿Se ha establecido el Centro Técnico denominado Instituto de Reformas Sociales, y se ha hecho algo en relación con las atribuciones señaladas a ese Instituto en favor de las clases trabajadoras, armonizando las relaciones entre el capital y el trabajo, promoviendo y estimulando la formación de sociedades cooperativas de producción, ahorro, consumo y crédito, construcción de casas baratas e higiénicas? No!

¿Qué se ha prescrito acerca de los accidentes del trabajo, las responsabilidades del patrono y las condiciones en que se harán efectivas? Nada! ¿Qué ley las define y reglamenta? Ninguna!

¿Qué protección especial han merecido el trabajo de las mujeres y de los niños, y que ley lo reglamenta? Ninguna!

Después del decreto de esa Constitución y su Título XX, han venido mandando los conservadores, no sólo con Tosta y Paz Baraona, sino en el Poder Legislativo durante la administración del Dr. Mejía Colindres: En vez de hacer algo en favor de las clases trabajadoras y de emitir las leyes indispensables en ese sentido, los conservadores se han opuesto a ello de la manera más tenaz y decidida.

El Dr. Mejía Colindres por medio de su Ministro de Agri-

cultura, presentó al Congreso un proyecto de Ley sobre Accidentes del Trabajo, que fué acogido con entusiasmo, reformado y aumentado por los diputados liberales, del cual todo el país estuvo pendiente, y la prensa liberal comentó de manera favorable.

Pero, oh decepción! oh desespero y escarnio a las clases obreras y campesinas! A pesar de las constantes exigencias de los diputados liberales, de las censuras de la prensa, del interés manifestado por el pueblo que concurrió numeroso a la barra del Congreso, durante varios días a pedir que la Ley fuese discutida, los diputados conservadores o nacionalista se opusieron de manera inflexible, y la Directiva del Congreso, formado por conservadores no puso nunca el proyecto a discusión, dejándolo dormir el sueño eterno. Interpelados los diputados conservadores por un diputado liberal, contestó uno de aquellos: «que no discutirían la Ley porque no querían».

¡Si! No querían agraviar a la United Fruit Company y a demás compañías extranjeras que hacen de nuestras pobres clases trabajadoras, una clase de esclavos que viven sometidos al capricho y a las injusticias de sus patronos; que quedan imposibilitados en el trabajo, y mueren en el trabajo sin que se les dé después un centavo para sobre-llevar las tristezas de una invalidez, ni tengan sus hijos lo necesario para acabar de crearse y no morir en la indigencia.

Para no hacer justicia a los trabajadores de la Costa Norte, e incurrir en el disgusto de las compañías, los diputados nacionalistas o conservadores se han olvidado de que existen trabajadores en todas las demás regiones del país, que necesitan también la protección del Estado y del Gobierno que lo representa.

Más, a los diputados nacionalista, que les importa los trabajadores? Lo que les importa es conservar la amistad de la United Fruit Company.

¿I habrá un trabajador, un obrero, un campesino que quiera dar otra vez su voto para diputado a un conservador o nacionalista?

No, la ignorancia o candidez de nuestras clases trabajadoras, no es tanta para que se siga abusando de ellas hasta ese grado de monstruosidad, de iniquidad.

No es posible que los trabajadores hagan uso del precioso derecho del voto para remarcar el clavo que los mantiene en la miseria y en la escavitud. No es posible que se sirvan del voto contra ellos mismos.

Los obreros y campesinos despertarán de su letargo, abrirán sus ojos a la luz de la

INDICADOR DE  
AQUI ESTAMOS  
DIRECTOR  
Prof. Abraham Gúnera R  
ADMINISTRADOR  
Carlos H. Gattorno  
COLABORADORES  
Los Liberales del Departamento.  
IMPRESA PORTILLO

razón y la verdad, y sacudirán el yugo que oprime su cerebro y sus conciencias.

Ya no habrá un solo obrero, un solo campesino que dé su voto a un conservador. No quieren diputados que se niegan a discutir y decretar leyes que les favorecen de manera real y efectiva. No quieren leyes que les hagan ver a lo lejos su bienestar como fuego fatuo que nunca alcanzan.

Todos los obreros y campesinos darán sus votos a los liberales, que en todos tiempos y en todas partes del mundo han promovido y realizado la felicidad de los pueblos, han decretado los derechos del hombre, abolido la esclavitud y suprimido todas las cargas que lo humillaban y empobrecían.

Los trabajadores darán sus votos a los liberales que en todas partes llevan hoy enarbolada la bandera de redención para los obreros y campesinos. A los liberales que acaban de demostrar en el Congreso Hondureño su empeño por favorecerlos. A los liberales que tienen como uno de sus grandes deberes asegurar el bienestar de las clases trabajadoras.

El programa del Partido Liberal consigna bellos principios de Gobierno, relacionados con la condición de obreros y campesinos en sus capítulos «Trabajo Nacional» y «Problema Agrario», que quisiéramos reproducir íntegramente; pero de los cuales, siendo muy extensos, sólo citaremos los pasajes que dicen:

«El Partido Liberal se empeñará en aumentar la capacidad productora del pueblo hondureño por los medios siguientes:

a) Mejorando la condición actual del campesino hondureño, mediante una legislación protectora que les facilite el aprovechamiento de la tierra y de demás elementos de la producción;

d) Fomentando en los pueblos la adopción de patrimonios en relación con las condiciones de cada zona;

k) Por el establecimiento del salario mínimo y aumento proporcional de este mismo y, por la participación de los asalariados en las utilidades de las empresas;

l) Por la creación del Seguro Obrero y por la emisión de una Ley de Accidentes del Trabajo que abarquen a la mujer y al niño;

n) Destinando una parte de los superávit fiscales a la ejecución de obras públicas para dar trabajo a los obreros en épocas de crisis.»

«A efecto de hacer cesar la explotación del hombre por el hombre y de contener los avances alarmantes de los Sindicatos Agrarios, el Partido Liberal hará amplia propagan-

### Cuento de un cuento titulado Este era un Rey....

Don Tiburcio era un anciano propietario de una famosa hacienda llamada Zambrano, cita en las inmediaciones de la Capital. Un día el octogenario labrador, que a fuerza de labrar el honrado trabajo del pueblo, de extorcionar a sus colonos, había amasado aquella su regular fortuna, se vió rodeado de todos sus nietecitos, biznietos, tataranietos y chosnos que en su juego de elecciones formaban un partido pueril que ellos mal nombraban Nacional, instándolo para que les contara un cuento de los muchos bonitos que él sabía. El anciano no estaba dispuesto quizá en aquella hora a complacer a los deseos de la chiquillería; pues quiso safarse de ella con pretextos de esparitar un «chanchó» que escalaba el corredor, pero no lo consiguió porque ésta lo siguió y viendo que era imposible deshacerse de aquella plebe infantil que por todas partes lo rodeaba, trajo a su memoria una historieta, de la cual él mismo fué protagonista y que por lo tanto, según los visos que él le daba tenía el sello autoritario de la verdad; y escupiendo la magalla que pilaba para desembarazar su boca y tomar aliento, el anciano se apoltronó en una butaca de madera y empezó su narración a aquel ejército

de infantes que estaban pendientes de sus labios por oír la palabra cavernosa del patriarca en aquel cuento sugestivo. Y así comenzó:

Este era un rey... hizo una pausa muy larga, interminable; mas los chicos no soportaron aquel punto tan suspensivo y uno de ellos le interrogó: Por qué no sigue abuelito? y el anciano recordando su pasado de fracasos con lágrimas en los ojos contestó: espera, hijo mío, que están pasando los patos... y los patos no dejaban de pasar... Y mientras pasaban por su imaginación los patos de sus autorrecreaciones, les relató la verdadera historia de su vida que él adornaba con su fantasía novelesca para darle el verdadero sabor que deseaban experimentar sus oídos. Y así continuó: Este era un rey, dueño de esta hacienda en cuyos terrenos vivimos y en donde he envejecido y por lo tanto conozco toda su historia verdadera...

Este era un rey que nunca supo lo que era reinar. Este era un rey destronado antes de subir al trono. Intentó llegar a él por primera vez engañado por la voluntad popular que él creía poseer y fracasó por completo en esa lucha cívica.

Este era un rey... están pasando los patos, y mientras pasa la segunda manada continuó:

Este era un rey que cuatro años más tarde quiso al trono subir pero como estaba predicho su fracaso por un Polo espiritual de energía ciudadana, fracasó; mas entonces al calor de su ambición infinita de mandar, se puso a jugar temerariamente al fusil con sus contrarios, trayendo una ola de destrucción y de sangre para su Patria y como él no sabía la clave de ascender a los tronos, en este segundo intento otro de sus amigachos mas vivito con engaño pueril se lo quitó.

Este era un rey... los niños se aburrían de aquel cuento tan monótono de ese hombre ambicioso que

da en el sentido de obtener en el futuro la socialización de la tierra y de los instrumentos de trabajo»

Para que los trabajadores hondureños den principio a una evolución firme, segura y efectiva hacia su completo bienestar, hacia la felicidad a que tienen derecho por el mismo hecho de ser hombres, deben hacer suya la causa del liberalismo y darle no solo la fuerza que necesita, sino imprimirle su propio espíritu y su acción.

Y en estos momentos de lucha eleccionaria deben las clases trabajadoras dar a la República un Gobierno Liberal, un Congreso formado por diputados liberales que decreten las leyes necesarias para su redención y bienestar, un Presidente que anhele cumplir esas leyes, y esté dotado de una voluntad constante, enérgica y valiente para llevarlo a efecto, un Presidente como el Dr. Angel Zúñiga Huete.

CARLOS LAGOS

Pasa a la 4ª Pág.

# La corriente del Carriismo sigue adelante, cual los ríos, al grandioso mar del Liberalismo

Aquí Estamos.—Sn. Marcos 8.—Mire la corriente Gral. Carias. Lo dejan solo. Protestaron los nacionalistas Bartolo Centeno, Abraham Mendoza, Secundo Estrada, Antonio Valladares; y Andrés Maldonado, protesta por los abusos de los esclavistas que le han tomado su nombre para ponerlo en su prensa viperina. Ayer or-

## Cuento ....

Viene de la 3ª Pág.

con tanta tenacidad quería ser un rey con trono y que no era más que un rey destronado hasta de sus anhelantes deseos; y así la chiquillería sofocada le pidió al anciano que abandonara aquel cuento y les contara uno que fuese bonito, como el de la «Cucarachita Mandinga», como el del «Escarabajo» y el Juez.» Mas el viejo con su afán de ver si hasta a la niñez le eran repugnantes sus pretenciones, comenzó de nuevo:

Este era un rey..... Calle, Calle abuelito gritaron todos en coro, calle, calle que ya ese cuento nos tiene aburridísimos y no aguantamos más; calle por Dios...Nó, dijo el abuelito, ahora si viene lo bonito del cuento y verán si no les gusta:

Este era Bucho Testera que no come «Guayaba» porque le dá dentera..... Este era un rey y ese rey era yo.....

Y es este el cuento del viejo amo de Zambrano que será referido por los siglos de los siglos, amén....

Aguila ROJA

Haga Ud. sus compras donde encuentre que el servicio sea mejor, buena calidad en las mercaderías, completo surtido y precios bajos. Todo eso y más encontrará Ud. donde

PABLO UHLER & C<sup>o</sup>  
Choluteca.

## «LA INTERNACIONAL» SASTRERIA

Caballero: si usted desea un traje bien tallado, visite la Sastrería «La Internacional» y quedará satisfecho; nuestros trabajos se recomiendan por sí solos. Entenderse con don

AMADO CONTRERAS

Dirección: Calle Herrera, contiguo a don Ramón Aguirre R. Atendidos órdenes a domicilio

ganizose Sub Comité en valle de la Mina con asistencia de 26 correligionarios donde en épocas pasadas no existían liberales. Afmo. correligionario y amigo.—V. R. Espinal

Aquí Estamos.—Pespierre, 10.—Trascribible: «Yo Juan Antonio Díaz Zambrano, residente en la aldea de Esquimay, declaro que me retiro del Partido Nacional, adhiriéndome al al gran Partido Liberal. Vengo llegando de Tegucigalpa, visité al Gral. Carias, y pude comprender su seguro fracazo; encontré al Gral. Mariano Sanabria, pedile para almuerzo y contestome, que poniéndome boca abajo quitaría seme el hambre.»—Corresponsal

Aquí Estamos.—Santa Bárbara, 6.—Pláceme comunicarle las adhesiones siguientes: Narciso Rápalo, del Pinal; Francisco Izaguirre de Colón, ambos de Comali; Vicente Canales de esta cabecera. Nótese mucha nerviosidad en caristas, despachando comisiones a todos rumbos del Departamento, cuando aseguraban que esperarían las elecciones muellemente recostados en una hamaca. Corran que se los come el León.—Corresponsal.

Aquí Estamos.—Tegucigalpa 4.—Comunico a Ud. que ha protestado de la Argolla de Hierro don Indalecio Martel y adhiriéndose a nuestras filas Vicente Sandoval. Dionisio Escalante, Calixto Ordóñez y Adolfo Sandoval de San Marcos de Colón Departamento de Choluteca.—A. Gúnera R.

Aquí Estamos.—Tegucigalpa.6—Ha aparecido un nuevo testamento cachureco para sorprender con nombres ficticios al electorado hondureño. Estos hasta sacadas de los almanaques obedece esto al enorme fracaso del nacionalismo en toda la República, liberalismo no acude a esos expedientes falsos para probar su pujanza. Hablan insistentemente los cachurecos de imposición que nadie ve y de asuntos de vuelta, fracazo tiénelos desesperados. Juventud Liberal

Aquí Estamos.—El Aceituno 5.—Ante este Consejo se han presentado co-

rreligionarios nuestros diciéndonos han sido excitados por cachurecos afiliarse a ellos en virtud que van a cambiar dicho candidato Carias por Paz Baraona, que con ese sí triunfarán porque numerosos líderes están dejando sólo a Huete. Já, Já, liberales, no déjense sorprender, la acción es nuestra.

Corresponsal

Aquí Estamos.—Nacame 10.— Los Cachurecos siempre farsantes, con insistencia propalan noticias de separación del liberalismo de connotados miembros de nuestro gran partido, tales, como la del ilustre Dr. Argueta, Ing. Díaz Chávez, Gral. Ernesto Alvarado y otros. Gral. Meza Cáliz, valerosamente dales un mentís reiterando invariable adhesión siendo cual fuere la suerte de nuestro partido.—Corresponsal

Aquí Estamos.—El Triunfo, 3.— Cachurecos afanados mantener engañados al pueblo hondureño, acuden a dar adeptos imaginarios, aquí lanzaron bombas cambio del Cnel. Juan Ramón Domínguez, para conocimiento del mundo entero, autorizamos Cnel. Domínguez desmentir adversarios, pues él es liberal de purita sangre y está de lleno trabajando por Zúñiga Huete y Paredes Fajardo.—Corresponsal.

Aquí Estamos.—C. de María 9.— En el Hombre Libre se publica una protesta de Cristóbal R. Lainez que dicen sepárase del rojismo, extrañame, ese individuo nadie lo conoce en esta jurisdicción, suponemos será nica o difunto; en este mismo aparece protesta del correo de este, Marcial Herrera, tome nota Señor Admor. de Correos. Próximamente en viaremos protestas.—Jaun Gúnera R.

Cuando Ud. Llegue a Tegucigalpa visite

La Moda de París

DE

HASBUN Y HERMANOS

Especiales en artículos de fantasía de alta novedad para señoras y señoritas.

Casimires finos y todos artículos en general para caballeros.

Mercería en general.

## Sigue la Justicia Cachureca cirniendo sus rayos opacos sobre el limpio cristal del liberalismo honrado

Orocuina 9.—Aquí Estamos.—Tenemos datos fidedignos de que en el pueblo se tuvo la malévola intención de llevar a cabo un proceso contra el corresponsal de Aquí Estamos, el honrado liberal don Agustín Aguilar, valiéndose de una persona irresponsable para conseguir sus frustadas aspiraciones.

Como el señor Aguilar, es persona conocida por su laboriosidad y honradez intachable. Preguntamos al señor Alcalde Municipal del pueblo de Orocuina, el distinguido Coronel Pablo Flores Corrales, lo siguiente:

Cuál ha sido su labor durante sus funciones como miembro importantísimo del mencionado municipio?

Por qué delito quisieron procesar al señor Aguilar? Sería por sus propios intereses?

Habría hurtado?

Habría matado?

Quiénes señor Alcalde en comboy suyo son los caristas que se prestan gustosos insinuando proceso gratuito a los liberales?

Será un tinterillo de mala ley o un diputado suplente, el que está ayudando en tan indecorosa tarea?

Caracoles en este pueblo se presenta el carriismo con visos de comunismo. Alerta correligionarios, no se dejen sorprender por el comunismo de los caristas, que lleva principios muy distintos y peores al de los Rusos.

No cachurecos; moderen sus pasiones morbosas y no sigan descendiendo del nivel a que han llegado. Demuestren un ápice de valor moral, ya que se creen los NON-PLUS ULTRA del distrito, como representantes del partido ATADO Y AMORDAZADO.

«Los hombres se juzgan por sus acciones.»

UN LIBERAL

Aquí Estamos.—Duyure para la capital nuestro amigo Amilcar Tomé Flores. Corresponsal.

para la capital nuestro amigo Amilcar Tomé Flores. Corresponsal.

Aquí Estamos.—Tegucigalpa 8.—Desde hace algún tiempo caristas de esta capital vienen preparando manifestación según ellos de fuerza, la que tuvo lugar ayer domingo y a Dios gracias se reunieron unos 650 argollistas ambas ciudades, aldeas y algunos pueblos vecinos. El pueblo Hondureño fuerte y comprensivo vuelve espaldas grupo almas puras rodea a Carias por que triunfos estos es la pérdida de nuestra soberanía.—A. Gúnera R.

Aquí Estamos.—El Corpus 4.—Los 4 caristas que han quedado en este pueblo salieron a encontrar al generalísimo cantinero Rubén Romero y sus satélites que no pasan de ocho indudablemente. Como ven su derrota segura, entraron en dos grupitos que sumándolos daban 18. Carismo aquí muerto para siempre.—Corresponsal.

Aquí Estamos.—Nacame 6.— Liberales y el Nacionalismo por todo la República han coronado personalmente al futuro Presidente de Honduras, mientras el Gral. Carias permanecerá en Zambrano como eterno candidato. Muestras cultura dada por el Dr. Plutarco Muñoz P. Yoro compláensos. Salió

Aquí Estamos.—Trujillo 1ª Semana pasada comisión cachureca encabezada por Izaguirre visitó municipio de Santa Fé que unanimemente es huetista para lo cual solicitaron bestias ensilladas a las compañías consiguiéndolas sin dificultades. Caristas demuestran descaradamente que compañía apóyalos. Convencidos de su fracazo en dicho municipio dispararon sus pistolas y profirieron en frases hirientes al Dr. Zúñiga Huete en contra aquellos vecinos.—La Voz de Colón.